

# TRAVAUX ORIGINAUX

---

## **Rapport d'une enquête faite pour établir la cause d'une épidémie de fièvre typhoïde à l'Hospice des Sœurs de la Charité de Québec durant les mois d'Août et Septembre 1901**

---

PAR MONSIEUR LE DOCTEUR CATELLIER.

---

*Rapport communiqué à la Société Médicale de Québec, à la séance du 25 Octobre  
1901.*

---

Le 31 Août dernier, Monsieur le Dr Marois, Médecin de l'Hospice des Sœurs de la Charité, m'apprenait qu'il y avait eu récemment une douzaine de cas de fièvre typhoïde parmi les religieuses de cette communauté ; tous ces cas, à l'exception de deux, s'étant déclarés dans le même corps de logis, celui qui, durant l'hiver, est occupé par le "Petit Pensionnat" mais qui servait alors, pendant les vacances, à héberger les *Novices*.

Un aussi grand nombre de cas de fièvre typhoïde à la fois, à Québec, eut constitué en tout temps une anomalie. L'anomalie était d'autant plus grande dans le moment que le reste de la ville était à peu près indemne de la maladie, et que nous étions dans un temps de l'année où l'influence saisonnière ne devait pas encore se faire sentir. D'un autre côté, l'éclosion de tous ces cas sous le même toit, suggérait forcément l'idée d'une *cause locale* qu'il y avait à rechercher. C'est ce que je fis, aidé de mon distingué confrère, à qui je dois les premiers renseignements qui m'ont permis de localiser l'origine de la contagion. Je vous demande la permission de vous communiquer ce soir le résultat de mes recherches. Certains faits établis au cours de cette enquête soulèvent des questions de pathologie typhoïde sur lesquelles j'invite à l'avance l'opinion de mes collègues. Une de ces questions a trait à l'étiologie de la fièvre typhoïde, une autre à la durée de la période d'incubation. Mais n'anticipons pas, et voyons d'abord les faits révélés à l'enquête.